# ¡El Gobierno es el Unico Culpable!

Informe del Departamento Técnico de la Democracia Cristiana sobre LA ESCASEZ, EL MERCADO NEGRO Y EL RACIONAMIENTO,

Por estimarlo de interés nacional, la Directiva del Partido Demócrata Cristiano ha resuelto dar a la publicidad el analisis económico efectuado por su División Político Técnica.

VISION DE LA SITUACION **ECONOMICA** ANALISIS DEL PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

Entre los grandes logros que el Gobierno ha publicado con insistencia figura el término de los latifundios en el año 1972, la eliminación de la propiedad extranjera en las actividades estratégicas para el desarrollo nacional (cobre, salitre, hierro, etc.), y la formación del área de propiedad social, traspasando al vez más generalizada. stado, a través de la compra de acciones, requisiciones, intervenciones, tomas, etc., gran parte de las actividades monopólicas de la distribución, de la producción industrial y minera y de los bancos. En ha venido a corroborar que esos cuanto a la orientación del temores eran acertados y que la aparato estatal el Gobierno ha conducción de la política tenido más de dos años para económica del gobierno había cambiar las malas prácticas que, a su juicio, caracterizaban inflacionaria y de escasez como su acción en el pasado.

agregar el poder tradicional de que disponen los gobiernos a través de las políticas traves de las políticas comercio exterior monetaria y crediticia de control de precios de regulación del comercio exterior, económicas para el año 1972 tributaria, etc., que este indica que en la hipótesis más gobierno ha utilizado más allá optimista, se puede alcanzar un del espíritu de la ley, conforme crecimiento del 0,8% en relación al criterio sustentado sobre el aprovechamiento de lo que ha disminución denominado "resquicios por persona.

ciones oficiales, tanto del gobierno como de los partidos Popular y en los datos estadísticos que este gobierno ha tomado un control sobre el

otro gobierno lo tuviera en Chile. Por lo tanto, es el Gobierno el cionamiento más o menos eficaz de la economía chilena. Para justificar lo que está ocurriendo, que ya nadie deja de reconocer como un fracaso en lo que a la gestión económica se refiere, se monopolios, al imperialismo y los latifundistas, al mismo tiempo que se anota como el más grande de sus éxitos haberlos destruido como centros de poder en Chile.

Para cualquier observador objetivo esto es una incon-Veamos que ha sucedido en

estos dos años en la situación que tuvo en 1971. económica y financiera del país. 1.- El bienestar artificial de

El gobierno ha indicado en sus publicaciones oficiales que la producción del país experimentó un crecimiento del 8,5% en 1971 en relación al año anterior. Aún aceptando esta cifra, que ha sido seriamente rebatida por organismos técnicos universitarios, se puede decir que ella fue el resultado de un mejor aprovechamiento capacidad instalada que ya existía, de la utilización de las reservas en moneda extranjera que se habían acumulado en el Banco Central durante la administración pasada y de las cosechas agrícolas favorables originadas en siembras efectuadas antes que llegara el gobierno de la Unidad Popular. Además, gran parte de la gestión fue realizada por los antiguos empresarios, ya que el traspaso de propiedad y de administración se hizo más de las exportaciones expresadas en millones de dólares.

acelerado en la segunda mitad del año 1971 y especialmente en el año 1972.

Dadas las condiciones económicas vigentes en la última parte del año 1970, no era difícil prever un aumento significativo de la producción para el año siguiente. Sin embargo, los procedimientos utili-zados para lograrla, como el aumento desmedido de la emisión, el incremento irra-cional del gasto público sin un financiamiento adecuado, el aumento de remuneraciones que excedian sustancialmente el alza de la productividad y de los precios permitían pronosticar que se produciría una presión inflacionaria insostenible con una escasez de productos cada

A los que advirtieron estos peligros se les calificó de fascistas, de antirrevolu-cionarios, de economistas anticuados inspirados en el capitalismo, etc... Lo ocurrido en 1972 ha venido a corroborar que esos llevado al país a una situación no se tenía recuerdo desde la A todo lo anterior, se debe crisis de los años 30.

2.- La realidad de 1972 a) Producción interna y

al año 1971. O sea, una disminución de la producción

La cifra anterior se ha ob-En consecuencia, se puede tenido en base a informaciones afirmar en base de las declara- oficiales sobre la producción. Todos los sectores produc-

tivos, salvo el comercio y los que lo apoyen, en las publi-caciones de los órganos de paración con su aporte de prensa adictos a la Unidad producción en el año anterior. Otra forma de calcular el producto es sobre la base de gastos, o sea, estimando el consumo, la inversión, las exportaciones y las importaciones. De acuerdo con nuestros cálculos y suponiendo que el consumo real de las personas, o sea descontando el efecto de la inflación, hubiera aumentado en disminuido en un 3% en 1972. Este cálculo da una incompati bilidad con el efectuado sobre la base de datos oficiales para la producción de las distintas ramas económicas. Es nuestra impresión que estos datos están exagerados en los principales rubros productivos, o sea. agropecuario, minero e in-dustrial. En todo caso la producción nacional para cada chileno será menor en 1972 a la

(Se incluye un anexo en el que se detalla la producción por

ctividad económica) El comercio exterior Tomando como base los datos sobre embarques efectuados entre enero y octubre de los años 1971 y 1972, se tiene que en el primero alcanzaron a 823,4 millones de dólares y en el segundo a 698,5 millones de dólares. O sea, que las exportaciones han disminuido en el año 1972 en relación con las del año anterior en aproximadamente 125 millones de dólares. Todos los rubros de exportación han disminuido, salvo el molibdeno que aumentó de 5,1 a 5,5 millones de dólares.

Es importante conocer con mayor detalle estas cifras para que la opinión pública tome conciencia de los resultados de la política errada; por eso in-sertamos a continuación un cuadro que indica la evolución

1.—MINEROS

a) Cobre
b) Hierro
c) Salitre y yodo 691,2 591,7 608,1 545,0 60,2 36,1 31,9 5,1 2,3 20.3 d) Molibdeno e) Otros 2.—AGROPECUARIO Y DEL MAR ..... 17,6 Agricolas Pecuarios Porestales 1,2 d) Pesca 3.—INDUSTRIALES ..... Maderas ...... Papel, Celulosá y deriv. ..... 20,4 Papel, Celulosa y deriv. ......... Prod. Químicos y deriv. del Petróleo Ind. Mat. Básicas
Prod. Metálicos Maq. y art. eléctricos
Material de Transporte
Manufact. Diversas y Bienes usados 6.6

EVOLUCION DE LAS EXPORTACIONES

(Enero -octubre 1971-1972) Millones de US\$

En cuanto a las im-portaciones, disponemos del volumen de registros cursados de las importaciones y el decrecimiento de las exporta-ciones ha hecho que el deficit en Santiago para los años 1971 y

Esta información tiene algunas limitaciones especialmente en el desfalco que se produce entre el momento en que se registra la importación y la fecha en que efectivamente se interna el producto. En todo caso estos datos son suficientes para indicar una tendencia.

Los registros totales de im-portación cursados en 1971 alcanzaron a 982,8 millones de dólares y los efectuados en 1972 excedieron los 1.300 millones de dólares. Este ritmo en aumento

ciones ha hecho que el déficit previsible de la balanza de pagos para el año 1972 se acerque a los 500 millones de dolares. Cifra que en el año 1971 fue de alrededor de 310 millones

El desequilibrio de la balanza de pagos se vio atenuado en el primer año de Gobierno por el uso casi total de las reservas líquidas que existían en el Banco Central. Durante 1972 se ha recurrido a agotar las posibilidades de giro del país ante el Fondo Monetario Internacional. argumentos para saber quiénes institución tan repudiada en el c) La inversión que deseamos pasado por los principales

representantes del actual gobierno. Además se ha aumentado considerablemente el endeudamiento de corto plazo con los países extranjeros de América latina, de Europa

occidental, v del área socialista. Gran parte de estos créditos se ha debido utilizar en la importación de alimentos. Aún así será imposible financiar el déficit y, en consecuencia, se ha debido restringir importaciones lo que se hará notar cada vez en forma más acentuada en el abastecimiento de bienes de consumo y de materias primas necesarias para el fun-cionamiento de las actividades productivas nacionales.

daderos responsables de esta situación es preciso señalar que cerca del 90% de las exportaciones se realizan por empresas estatales o controladas por el Estado; que del total de las importacionés aproxima-damente un 60% satisface necesidades de organismos y em-presas del Estado; y que e Gobierno tiene en su mano e manejo del tipo de cambio, la política crediticia, y todos los instrumentos de control directo e indirecto del comercio ex terior. Por lo tanto, no se puede culpar a los latifundistas, a los propolistas o al imperialism

monopolistas o al imperialismo del descalabro generalizado del comercio exterior chileno.

El propio Ministro de Hacienda expresa con satisfacción en su última exposición ante la Comisión Mixta de Presupuesto del Congreso Nacional que gran parte del Nacional que gran parte del Nacional, que gran parte del crédito de corto plazo que antes se obtenía de los Estados Unidôs, ahora es otorgado por otros países, e indica además que esto ha sido beneficioso para Chile pues ha disminuta. Chile pues ha disminuido su dependencia de Estados Unidos que, a su juicio, es el principal país imperialista. Por otra parte, las gestiones de embargo iniciadas por la Kennecott no han tenido aún un efecto significativo sobre las exportaciones del cobre de Chile, ya que ellas han afectado a embarques, que dólares que comparado con el deficit de 500 millones no tienen ninguna importanc desconocemos que esta acción puede tener serias reper-cusiones para el país en el futuro proximo pero no se puede decir que haya tenido importancia en lo ocurrido hasta abora.

b) Aspectos financieros Nos queremos detener solamente en dos elementos que nos parecen los de mayor importancia.

En primer término, la forma en que las autoridades de gobierno han manejado la política fiscal. En el año 1971 se nabló de un déficit programado financiado por emisiones del Banco Central y se dijo que era posible aumentar substanposible aumentar substan-cialmente el gasto público sin que ello significara alza en los precios, ya que por esta via se estimularía el aumento de la producción utilizando la capacidad instalada ociosa. El déficit fue bastante mayor que el programado y por lo tanto la emisión para financiarlo, lo que generó presiones inflacionarias que se contuvieron ara través de la política de precios y tarifas aplicada. Además, y por primera vez en muchos

os, los ingresos corrientes del fisco no alcanzaron a financiar los gastos corrientes lo que constituía un claro renuncio cumplimiento de uno de los propósitos del plan de gobierno importante de excedentes en el sector público para financiar El desequilibrio fiscal influyó decisivamente en el segundo aspecto que deseamos men-

cionar, nos referimos al aumento

de la cantidad de dinero producida durante el año 1971. En diciembre de 1970 la cantidad alcanzó a Eº 9.192 millones, al 31 de diciembre de 1971 ésta llegó a Eº 20.131 millones, o sea aumentó en un 120%. En el año 1972, que en los planes de la UP se le anunció como el de la acumulación volvió a producirse un intento de aumento del gasto público de gran magnitud, pero la inflación se encargó de convertir esos propósitos en ilusión. Sin embargo, es preciso destacar que nuevamente se presentó un déficit considerable que debió ser financiado por emisiones del Banco Central, lo que nuevamente influyó para que la cantidad de dinero que existía al 31 de diciembre de 1971 subiera a Eº 40.215 millones en noviembre de 1972. En resumen, el gobierno de la UP ha aumentado la cantidad de dinero en más de 4 veces en un período de dos años. Es absolutamente imposible pensar que la producción interna más los bienes que se importan pudieran crecer en esa magnitud. Como ya lo hemos mencionado en estos dos años los bienes

disponibles no han crecido en Qué podía esperarse de esta situación? Sólo dos consecuencias IN-FLACION Y ESCASEZ. No se necesita ser economista para llegar a esta conclusión. Tampoco se necesita dar

Según las cifras oficiales disponibles para el año 1971, la inversión disminuyó en un 7,7% en relación con la efectuada en el año anterior. Sin embargo, la desocupación disminuyó notablemente durante el año 1971, ya que en diciembre de 1970 ésta alcanzaba a un 8,3% en Santiago y en el mismo mes de 1971 bajó a un 3,2%. Hay que destacar que la situación de fines de 1970 era anormal debido a los trastornos que se produjeron con posterioridad a las elecciones de septiembre de

reactivación económica producida en 1971, pero también a la política aplicada tendiente a dar ocupación indiscriminada en los organismos públicos, las empresas estatales y los que se fueron incorporando al área de propiedad social. Las ocupaciones improductivas tienen el carácter de un subsidio disfra-zado para ocultar la cesantía real, con el agravante que la incorporación del personal innecesario en las empresas provoca aumento en los costos y precios e introduce ineficiencias que toda la comunidad debe pagar. Estanos de acuerdo en que la desocupación es la peor injusticia para los hombres y mujeres que desean y están en condiciones de trabajar. Pero la manera de resolver esta injusticia en forma permanente y económicamente beneficiosa es aumentando las oportunidades de trabajo para la población, en base a una mayor inversión o al uso selectivo de recursos que dé preferencia a la utilización de mano de obra en aquellos casos en que el interés del país así lo

y la que se ha producido en 1972 trabajadores y de las posi-bilidades de crecimiento del

El gobierno es el que dispone que se destinan a la inversión (más del 70%). Esto ha tenido mayor importancia en la actualidad, ya que segun las propias autoridades del gobierno, una de las razons para formar el área de propiedad social ha sido la de

empresas que generaban un mayor excedente.

destacar es el relacionado con la

inversión y la ocupación.

La disminución de la deso-cupación se debió, en parte, a la

Por lo tanto, la disminución de las inversiones ocurrida en 1971 es un atentado en contra de los

traspasar a la propiedad y gestión del Estado aquellas

En consecuencia, la respon-sabilidad de la disminución de la inversión y de la limitación que implica para dar nuevas deficitarias las que anterior- lo que nos interesa destacar es

GOBIERNO

beneficiaban a sus antiguos d) La distribución del ingreso Uno de los aspectos que se ha destacado con mayor insistencia por parte de los representantes del gobierno ha sido la

gobierno ha sido la necesidad de provocar una redistribución del ingreso en favor de los grupos sociales más Durante el año 1971 se provocaron aumentos masivos de remuneraciones y se contuvo

alza de los precios lo que originó efectivamente un aumento en los ingresos reales monetarios de los trabajadores en general. Para que el aumento de esos ingresos tenga un significado

real es necesario que exista la disponibilidad de los bienes v servicios que permita transformar los recursos monetarios en satisfacción efectiva de las necesidades de la población beneficiada con el aumento del

Como ya se ha expresado, la disponibilidad de los bienes aumentó en 1971 a la utilización de la capacidad ociosa que existía y a la importación de bienes que se realizó empleando las reservas de moneda extranjera. Estos expedientes sólo se pueden utilizar una vez, ya que agotadas las reservas de capacidad instalada y de moneda extranjera, el aumento cionado al aumento del stock de capital, (inversión), al aumento de la productividad en el uso de los factores productivos o a la conjunción de estos dos elementos. Esto no se ha producido en el año 1972 y et mayor poder de compra de los trabajadores y de otros grupos sociales se ha encontrado con una disponibilidad de bienes insuficientes, lo que ha redundado en un alza de precios y en el desaparecimiento de una serie de productos del mercado. En el alza oficial de precios en

registra en la historia del país desde que se lleva este tipo de estadísticas (163%). Los que más sufren los efectos de una inflación acelerada son los grupos de la sociedad que tienen una remuneración fija, que se reajustan sus remuneraciones mayor es la disminución de consumo real de esas personas. Estos pueden ser asalariados, trabajadores por asalariados, trabajadores por cuenta propia, pequeños y medianos empresarios, exportadores que tienen el tipo de cambio fijo, etc... Cuando al fenómeno de una inflación acelerada se agrega la escasez, nacen los mercados negros, florece la especulación y cada ciudadano trata de comprar lo

el año 1972 es el más alto que se

ciudadano trata de comprar lo que pueda en cada oportunidad que se le presenta, aun cuando el bien no se vaya a consumir de La política aplicada por el gobierno que ha conducido a una inflación desconocida antes en Chile y a la escasez cada vez más generalizada de productos esenciales, ha convertido a cada chileno en un "acaparador" potencial. Estamos en contra de la especulación y del acaparagobierno una vez más se equivoca al abordar el problema

alcanzado durante 1971 se ha perdido paulatinamente durante 1972 y a pesar de que aún no se dispone de cifras definitivas, es posible afirmar que, a la fecha, los asalariados han bajado la proporción en que participan en el ingreso nacional a un porcen-1970, que era aproximadamente

Más aún no es aventurado decir que la distribución del ingreso se ha hecho más reducida que antes, ya que los ie se han podido defender medianamente del aumento extraordinario de los precios nan sido los grupos más rganizados dentro de los trapajadores y, en cambio, la gran nayoría de ellos y los cientos de miles de pequeños propietarios trabajadores por cuenta propia han visto empequeñecilímites de miseria y hambre.

La situación descrita para el año 1972, en que la producción estuvo estancada o ha disminuido; en que se prevé un déficit de balanza de pagos cercano a los 500 millones de dólares y se empieza a sentir la restricción de productos im-portados esenciales; en que el desequilibrio fiscal y el aumento de las emisiones ha generado presiones inflacionarias in-controlables, en que la inversión ha disminuido y la desocupación tiende a crecer; y finalmente en que el proceso de redistribución del ingreso ha cambiado su signo; es una demostración palpable del fracaso de una política inspirada en una concepción equivocada de la realidad nacional, aplicada con dogmatismo o inepcia por las personas encargadas de la dirección política y económica

del país.

Desgraciadamente las pers pectivas para el año que recién se inicia no son alentadoras sino que por el contrario los males tienden a agravarse.

Perspectiva para 1973 En esta parte nos interesa destacar en forma resumida algunos aspectos que tendrán influencia en el curso del año 1973 en relación con la inflación y el desabastecimiento. Uno de los problemas más graves que deberá enfrentar el país es el de la alimentación de su población. El Gobierno ha hecho pronósticos extraordi-

nariamente optimistas, aunque ellos reflejan el fracaso de la política gubernamental en materia agrícola. En efecto ha estimado que la producción agropecuaria aumentaría en que existía en 1970. O sea que en este año no habría más productos agrícolas por persona que los que hubo en 1970. El Departamento Técnico del

PDC estima, en base a informacion detallada de áreas sembradas y rendimiento y a la existencia de productos pecuarios, que la producción agropecuaria disminuirá en un 20% en relación con lo que existía en 1970. O sea que cada chileno dispondrá en este año la cuarta parte menos de alimentos que generaba la tierra chilena en 1970.

A continuación se presenta el pronóstico del Gobierno y del Departamento Técnico del PDC sobre la producción de los principales cultivos en el año 1973.

importación de alimentos en el pasado, la suma de aproximadamente 500 millones de

dólares. Este "terremoto silencioso" provocado por la política agrícola aplicada por el gobierno de la UP evita todo comentario.

El examen detallado de las perspectivas que presentan los otros sectores productivos haría extenderse demasiado este comentario resumido de losinformes presentados por nuestras comisiones técnicas respectivas. Sin embargo, deseamos agregar que cantidad creciente de divisas que será necesario destinar a la importación de alimentos producirá necesariamente severas restricciones en otros rubros de importación donde se incluyen las materias primas y repuestos indispensables para el normal funcionamiento de nuestras actividades productivas, y de las maquinarias que dichas actividades requieren para renovar sus equipos o ampliar los existentes.

Hemos visto que las inver-siones se han reducido y que no hay márgenes significativos por utilizar de la capacidad instalada, por lo tanto, no ha habido expansión de nuestra capacidad productiva y la ineficiencia en el manejo de las empresas que ya han demostrado los inter-ventores del Gobierno nos hace

temer 'una baja de produc-tividad, lo que llevaría al país a una reducción de su producción en una proporción mayor que la experimentada en 1972.

Por otra parte, el presupuesto fiscal aprobado alcanza a la suma de 135.000 millones de escudos aproximadamente. Y nuevamente se descansa en las emisiones del Banco Central para financiar el déficit. En consecuencia, el gobierno continúa con la política de los años anteriores, inyectando más y más dinero en una economía cuya producción decrece año a

A las presiones de demandas que se han creado y que se siguen estimulando a través del aumento en la cantidad de dinero se agregarán presiones de costo originadas, por una parte, en los aumentos de remuneraciones que serán cada vez más frecuentes para paliar la pérdida del poder adquisitivo de los salarios y, por otra, en la inevitable devaluación que será necesario efectuar para no provocar la crisis total de

nuestras exportaciones. En resumen, las tendencias globales de la evolución económica financiera para el año 1973 indican que se acentuará el proceso inflacionario y la escasez de productos en el mercado puede llegar a limites que provoque trastornos imprevisibles en la sociedad chilena.

Desgraciadamente lo que está sucediendo hov en Chile no es nuevo en el mundo y ha ocurrido en los países que han aplicado el socialismo estatista v totalitario, aunque su punto de partida ha sido muy diferente al de Chile en 1970.

Algunas experiencias reveladoras

Prácticamente todos los regimenes en que se ha im-puesto el socialismo totalitario, salvo Cuba, han surgido de las cenizas del sistema socio-económico anterior, devastado por grandes conflictos bélicos, o por la ocupación de tropas enemigas. En todos ellos ha sido necesario introducir drásticas medidas de control de la población, racionamiento del consumo y vanos intentos de aplastar el mercado negro. Ha habido serias dificultades financieras, motivadas por una actitud de desprecio por el dinero como medio de intercambio.

Cuando los bolcheviques tomaron el poder en 1917, Rusia se encontraba devastada: amplios sectores ocupados por fuérzas extranjeras, y en medio de una guerra civil interna. Se estatizaron todas las grandes empresas, se estableció un monopolio estatal del trigo, la requisición forzosa de los alimentos. Se fusiló a los especuladores, mientras la hambruna se extendía por todo el país. A pesar de la prohibición del comercio privado, el 80% del consumo pasaba por vías extralegales. Los salarios se pagaban en especies y la moneda perdió todo su valor. En 1920 trató de abolirse el dinero, y el Presupuesto Nacional fue expresado en "unidades de expresado en "unidades de expresado". trabajo". La producción in-dustrial alcanzó al punto más bajo: 14% del nivel anterior a la guerra. La producción de electricidad había decaído en un 75%. Se produjeron tan sólo 58.000 toneladas de azúcar contra 1.300.000 toneladas en 1913. La balanza comercial fue de 190 millones de dólares negativa. En 1921 la cosecha de trigo alcanzó apenas el 43% del nivel anterior a la guerra. Millones de personas murieron de hambre. La mitad de las empresas debieron parar por falta de combustible y materias primas. El 50% de los obreros de las fábricas quedó cesante. Desde enero de 1921 a enero de 1923 el índice de precios subió en más de 100.000

El economista Alec Nove narra en su libro "Historia Económica de la Unión Soviética": "La vasta mayoría de la gente pedía mayor libertad de comercio, y las autoridades bien lo sabían. Sin embargo, rehusaron obstinadamente doblegarse, según ellos, a los instintos pequeños burgueses de las masas. "... terror, arbi-trariedad, expropiaciones, requisiciones. Esfuerzos por establecer disciplina, con el control del partido sobre los

economía de asedio con ideología comunista. Un caos organizado por el partido. Trasnochados comisarios con chaquetas de cuero trabajando todo el día en un vano intento de

sustituir el mercado libre".

Todo esto y mucho más fue el 'comunismo de Guerra''. Los marxistas chilenos sin poder exhibir ninguna guerra, quieren imponernos un estado similar: la "Economía de Guerra".

Las experiencias de los países socialistas de la Europa oriental fueron tan dramáticas como la rusa pero menos prolongadas. La Segunda Guerra Mundial destruyó en ellos todo su sistema tradicional de producción y comercio. Los alemanes impusieron el racionamiento y el control militar de la población. Los rusos, al sustituir a los invasores germanos, sólo cambiaron el régimen politico al establecer gobiernos titeres. Los nazis ya habian preparado el terreno; los comunistas lo aprovecharon.

Cuba es el caso más cercano a

Chile, pero con profundas diferencias. Derrotado el ejército de Batista, Castro procedió a desmantelar el poder económico privado y a estatizar las grandes empresas, contando con amplio apoyo popular en las ciudades pero con indiferencia en los campos. La burguesia y los inversionistas extranjeros abandonaron el país, mientras Estados Unidos, estableció el bloqueo económico. Castro contó

con el poder político total. En el primer año mostró rápido progreso económico gracias a las reservas de la

La producción de azúcar subió de 6 millones de toneladas a 6,8 millones. En el tercer año bajó, sin embargo, a 4,8 millones, y luego a 3,8 millones o sea a un nivel del 60 por ciento del promedio anterior.

Lo mismo sucedió con el resto de la agricultura, a pesar de los desesperados esfuerzos de Fidel Castro, hasta tal punto que fue necesario establecer un estricto racionamiento y combatir el Mercado Negro.

En el tercer año de la Revolución cada persona recibía no más de 3/4 de libra de carne a la semana, 8 huevos al mes, 1/4 de libra de fréjoles por semana, 6 libras de arroz al mes, 1 libra de aceite semanal, etc. Se racionaron la ropa, los zapatos, jabón, pasta dentífri-

La balanza comercial cayó de 38 millones de dólares de superávit en 1960 a 170 millones de dólares de déficit en 1962. El endeudamiento con los países socialistas totalizó 357 millones de dólares en los dos primeros años. Desde 1959 no se ha importado ningún nuevo automóvil para uso privado. La gasolina se encuentra racionada pero no se ha podido evitar su mercado negro. Dice Paul Sweezy: "Antes (del racionamiento) cualquiera que tuviera un automóvil podía ir al campo y suplementar su ración com-prando gasolina a los campesinos a un precio con siderablemente más alto. Este tráfico se ha visto reducido pero

de ninguna manera eliminado" En 1968 para evitar el mercado negro se requisaron todos los bares, tiendas pequeñas y puestos de comestibles que aún quedaban y que vendían aproximadamente un 30 por ciento del consumo. Almacenes, carnicerías, verdulerías, mercerías, librerías, lavanderías, peluquerías, zapaterías, garajes, hoteles, todo tipo de establecimiento mediano o pequeños fue tam-

bién requisado. Solamente quedan algunos pequeños propietarios agrí-colas, taxistas y camioneros como exponentes de la actividad privada. Sobre estos últimos dijo Fidel Castro: "Su situación como propietarios privados no puede durar más que sus vehículos, todos los cuales son previos a la revolución y por lo tanto tienen una esperanza de

vida muy limitada".

Esto es lo que se pretende imponer a los chilenos con la "Economía de Guerra", enunciada por el Gobierno, caída de la producción, hambre generalizada, racionamiento, mercado negro, inflación y en definitiva, la pérdida de las libertades públicas, como ha sucedido con todos los pueblos dominados por el socialismo totalitario.

La experiencia indica que a pesar de las sanciones más drásticas impuestas en los países de la órbita comunista, que han llegado hasta el usilamiento, no se han podido eliminar los mercados negros cuando existe escasez o cuando el racionamiento impuesto ha sido insuficiente para satisfacer las necesidades mínimas de las familias.

Parece increible que el Gobierno de la Unidad Popular haya incurrido uno a uno en los errores cometidos en las exerrores colleudos en las ex-periencias de transición al socialismo. Y ahora pretende agregar un error más a su ya extensa lista: el racionamiento. 4.—La solución de la UP

No vale la pena detenerse en primera parte de la exposición hecha por el Ministro Flores, porque en ello se repite la misma majadería de que la culpa de todo la tienen los imperialistas, los monopolistas, los latifundistas, y el aparato institucional burgués. Pero (¿En qué quedamos?) Es verdad o no que se terminaron los latifundistas en 1972; es verdad o no que, de una u otra forma, han pasado a ser controladas por el Estado las principales empresas de distribución, los grandes monopolios productores de

(Continúa en la Pág. 12)

Trigo	710.3	17.8	1.265.7	400 0	15,0	60
Maiz	81,4	36,2	295,0	80,0	27.0	21
Avena	72,0	14,6	104,8	65,0	13,0	8
Cohada	65.9	91.1	130.8	60.0	180	16

en sus efectos y no en las causas

que lo generan. Por el momento

PRONOSTICO SOBRE LA PRODUCCION DE LOS PRINCIPALES CULTIVOS AÑO 1973.

P.D.C.

	Superficie	70 11 1	73 7 1	f .D. C.		
	Miles has.	Rendimiento qqm/ha.	Producción miles tons.	Superficie Miles has.	Rendim.	Producción Miles tons.
Trigo	710,	3 . 17,8	1.265,7	400 0	15,0	600,0
Maiz	81,	36,2	295,0	80,0	27,0	216,0
Avena	72,0	14,6	104,8	65,0	13,0	84,5
Cebada	65,2	21,4	139,8	60,0	18,0	108,0
Centeno	9,0	14,4	13,0	90,0	12,0	10,8
· Arroz	27,0	33,2	89,7	27,0	30,0	81,0
Papas	78,	5 100,1	785,8	70,0	90,0	630,0
Porotos .	70,9	11,3	79,7	60,0	11,0	76,0
Lentejas	18,	6,6	12,1	18,5	6,5	12,0
Garbanzos	18,	7 4,9	9,2	18,7	5,0	9,4
Arvejas	10,0	8,6	8,6	10,0	8,0	8,0
Maravilla	15,8	3 14,4	22,8	15,0	13,5	19,7
Raps	52,0	14,6	75,9	50,0	12,0	60,0
Remolacha	30,	386,9	1.179,9	24,0	320,0	768,0
Tabaco	2,	30,0	6,9	2,3	30,0	6,9
Totales	1.262,0	9		920,5		

También existe una seria discrepancia en los pronósticos sobre los principales productos pecuarios. A continuación se inserta el cuadro con las cifras de ambos pronósticos.

### PRONOSTICO SOBRE LOS PRINCIPALES PRODUCTOS PECUARIOS AÑO 1973

	GOBIERNO Miles toneladas	P.D.C. miles toneladas
Bovinos: Carne en vara	119.0	100.0
Ovino: Carne en vara	27.6	26.0
Porcinos: Carne en vara	52.5	46.0
Aves: Carne en vara	91.5	66.0
Total carne en var	290.6	238.0
Leche 1/	1,346.0	1.100.0
Huevos 2/	1.391.6	1.200.0
Lana	?	16.0
1/ Millones litros 2/ Millones unidades.		

Si nuestras estimaciones sobre superficie no cultivada resultaran correctas significaria que se estarian perdiendo oportunidades de trabajo para aproximadamente 30.000 trabajadores en labores directas del campo.

La disminución de la producción agropecuaria tratará como consecuencia la necesidad de aumentar aún más la importación de alimentos. El propio Gobierno ya ha reconocido que se deberán importar productos de origen agropecuario por una suma de 477 millones de dólares. De acuerdo con nuestras estimaciones estas importaciones subirían a 680 millones de dólares aproximadamente. Esta cifra se ha obtenido utilizando la información bre demanda estimada hecha. or el gobierno, la que com-arada con nuestra estimación producción interna indica el déficit que debería cubrirse con

Él país no tiene los recursos en moneda extranjera para en-frentar este volumen de importaciones, pero aún si los tuviera o recibiera préstamos ternos tampoco podría dizar estas importaciones porle la infraestructura nacional, ertos, bodegas, medios de sporte, no está adecuada ra enfrentar semejante catás-

se puede decir que los ernos anteriores no se m preocupado de la infraes-

tructura, aunque reconocemos que hay deficiencias, lo que sucede es que nadie podía prever un desastre como el que estamos presenciando. Cuando decimos "desastre" hemos meditado en el sentido de dicha expresión, ya que lo que hoy acontece en un solo sector de la economía chilena, la agricultura, implica una pérdida mayor que lo que costó al país uno de los sismos más devas-tadores de la historia de la humanidad, como fue el

> En efecto, en esa época se calculó para el país en 400 millones de dólares. La pérdida de producción agropecuaria significará en 1973, por sobre el

ocurrido en Chile en mayo de

del Estado, y que se había traducido en la paralización de tránsito ferroviario hacia la zona sur y balnearios de la costa. Una declaración oficial de la

Empresa señala que a las 20 horas de ayer, el grupo de huelguistas que había tomado la cabina de empalme a las 10 horas del mismo día, "hizo abandono de dicho recinto luego de conocer la firma resolución del Gobierno de no tole-rar la paralización del servicio ferroviario, que es vital para el país, como lo manifestaran en conferencia de prensa el Ministro de Obras Públicas y Transporte, contralmirante Ismael Huerta, y el Director de Ferrocarriles, ingeniero Alfredo

Depuesta la actitud de los huelguistas, se normalizó de inmediato el tráfico, y los trenes que habitualmente salen de Alameda así lo hicieron a partir de las 21 horas" (de

EL PARO

El paro había abarcado a 600 trabajadores de la Maestranza San Eugenio, en un conflicto por motivos económicos.

El movimiento se inició a las 9.30 horas de ayer, cuando los trabajadores de la Maestranza de San Eugenio se impusieron que las conversaciones que resolvia su problema de aumento del incentivo de producción y otras de carácter económico no habían prosperado. En el acto resolvieron iniciar un paro por 24 horas prorrogable.

Como primera medida, cerca de las 10.30 horas se tomaron el empalme Antofagasta, donde un grupo de ellos se apoderó

Quedó solucionado anoche el de la máquina procedente de se declaraban totalmente sol-Cartagena, obligando a los pasa. ventados los problemas labora-jeros a bajarse del convoy an- les de Ferrocarriles. tes de ingresar al recinto de

> rigentes de los huelguistas dijo que el origen del problema se remonta desde hace un año. En esa oportunidad se produjo bonificaciones que se pagan por acuerdo al grado que ocupan en la actualidad.

#### CON EL MINISTRO HUERTA

El contralmirante Huerta ofreció a las 18 horas de ayer una conferencia de prensa para explicar los alcances del movimiento huelguístico y las medi-das que adoptará el Gobierno para encararla. No descartó la posibilidad de una intervención militar pero señaló que cualquier medida en ese sentido es "de gobierno interior" y por consiguiente corres pon der á adoptarla al Ministerio del In-

Mi cartera, dijo, es técnica y nosotros sólo podemos adoptar medidas técnicas. En este plano apoyaremos las disposiciones de gobierno interior que adopte el

La posición del Gobierno ante el paro ferroviario fue resupor el contralmirante Huerta en los siguientes puntos: 1.— El Gobierno ha cumplido totalmente los convenios sus-

critos con los trabajadores fe-

El Gobierno es el Unico

(De la Pág. 11)

bienes básicos para el consumo de la población y al desarrollo de la economía; es o no verdad que

se han expropiado y nacionalizado los principales intereses de extranjeros en Chile; es o no verdad que los principales cargos de la administración pública, y que la gestión de las empresas más importantes del país son ocupados exclusivamente por militantes de los partidos de la Unidad Popular; es o no verdad que el presupuesto fiscal que era de aproximadamente 25 mil millones de escudos en 1970 ha 1973 lo que no considera el gasto de las empresas del área social, todo lo cual otorga al Estado una influencia in-contrarrestable en la orientación de la economía; es o no verdad que a partir de 1970 el Congreso practicamente no tiene atribuciones en el campo económico y que la respon-sabilidad de toda iniciativa en

esa materia corresponde al Ejecutivo; es o no verdad que este Gobierno ha extendido el uso de la legalidad hasta límites en que sus actos pueden ser "legales" pero no "legitimos"; es o no verdad que este Gobierno créditos de organismos internacionales de países extranjeros superiores al promedio anual obtenido en el gobierno anterior y que no se han traducido en obras concretas que permitan un mayor desarrollo del país; es o no verdad que ha desaparecido el excedente para inversiones que se generaba en el sector público v que las empresas estatizadas han pasado de una situación de utilidades a una de pérdidas.

Ya no es posible seguir culpando a los demás de sus propios errores. Primero porque es falso y segundo porque a nadie convence esta acción publicitaria destinada a desviar la atención de la opinión pública con el objeto de ocultar el mayor fracaso que ha tenido un gobierno.

Hay otro aspecto que también conviene aclarar, el Gobierno trata de minimizar cada uno de sus fracasos. En efecto, ahora dicen que la inflación no importa porque se reajustan remuneraciones de los trabajadores. Pero no hay que olvidar que ellos mismos calificaron a la inflación como el peor azote que podía sufrir el pueblo, y eso cuando la tasa anual de inflación era más o menos equivalente a la que se ha producido en un solo mes durante esta administración. Ellos dijeron que estaban em-peñados en la batalla de la producción pero han provocado

un deterioro creciente de la misma hasta llegar a los límites en que el producto nacional baja de un año a otro. Ellos dijeron que 1972 era el año de la acumulación y en cambio la inversión ha disminuido año a año y han hecho desaparecer los excedentes donde antes existían. Ellos dijeron que el país se haría más independiente del exterior y el resultado es que cada día somos más dependientes porque ahora la alimentación del pueblo está sujeta a la buena voluntad de países extranieros. Ellos dijeron que había que "quemar billetes" para controlar la inflación, y lo que han hecho es emitir en forma descontrolada envileciando nuestra moneda a extremos nunca antes conocidos. Ellos dijeron que las devaluaciones eran una traición a la patria y en el lapso de dos

Ante este cúmulo de errores, ¿cuál es la receta?: racionamiento. ¡Era lo último que faltaba!

años han devaluado el escudo en

más de 6 veces.

visto que Hemos racionamiento no ha sido eficaz para eliminar el mercado negro ni siquiera en los países en que se ha establecido como norma el soplonaje y en que se dispone de

les de Ferrocarriles.

la Estación Central. Ramón Tapia, uno de los dies relativamente privilegiado dentro de la Administración Púes relativamente blica, ya que ha sido beneficia. do por cinco leyes de excepción que dieron calidad de empleados a unos 9.000 obreros y una corrida de grados en el es- elevaron las rentas, en el reen-calafón, pero no se hizo el re- casillamiento final, a los 27.000 correspondiente de las trabajadores ferroviarios. Señaló Huerta que de estos mayor producción, por lo que 27.000 trabajadores, sólo 1.200 piden que se les cancele de participoron en las tomas de

maestranzas y empalmes ferro. viarios.

3.— La petición de nuevos aumentos de remuneraciones es moportuna. Dijo el contralmirante que así lo manifesto los huelguistas en la mañana de ayer. Estos le respondieron, agregó, que el Gobierno siem pre dice que las peticiones que presentan "son inoportunas".

4. - El Ministerio a su cargo no permitirá que se paralicen los servicios ferroviarios "por ningún motivo". Para ello adoptará todas las medidas tecnicas de apoyo a las de gobier. no interior que adopte el Gobierno.

5. Las peticiones de los trabajadores son exageradas y el haberlas planteado, con la agravante de las "tomas", dijo Huerta, es una "irresponsabili-dad". Satisfacer las demandas de los trabajadores significaria un mayor gasto mensual más de 12 millones de escudos para los Ferrocarriles a lo que se sumarían los gastos previsio-

"El Gobierno no està en con. diciones de hacer este gasto. Se trata de un gasto que no re-presenta aumento de producción sino que pasa enteramen-

te a pérdida", expresó. Manifestó que acusaba a los trabajadores de irresponsables porque paralizaron el servicio en un momen-to preciso para perjudicar a miles de miles de chilenos que están viajando por el veraneo al sur y a los balnearios. Además, agregó, en la mañana de aver, los huelguistas detuvieron un tren y sustituyeron a su maquinista por otra persona que no reunia los requisitos de conductor, lo que significó un grave riesgo para las personas y las máquinas.

"Estimado Compañero:

Con motivo de la nueva pre-sentación hecha por los com-

pañeros buitreros, la adminis-tración de la erapresa con

gran preocupación, ya que es ésta una situación que se viene

arrastrando por mucho tiempo, ha vuelto a revisar en profun-didad los hechos y ha recopi-

lado nuevos antecedentes, que espera que le permita encon-trar junto con los trabajado-res, alguna solución a este pro-

blema sin dañar el aspecto eco-nómico de la operación o crear

situaciones discriminatorias pa-

ra otros sectores de trabajado-

res, que serían pasados a lle-var si se adoptar la decisión

de revisar en forma fría el precio de sólo uno de los con-

En el siguiente cuadro se

# Levantan Embargo al Cobre

(De la primera página)

se sentía "muy satisfecho" del dictamen justocks del mercado, registrada la semana pa-APELACION

HAMBURGO, 22 (AFP). — Tras la decisión del Tribunal Civil de Hamburgo que levantó hoy el embargo a un cargamento de cobre chileno a pedido de la empresa norteamericana Kennecott, ésta presentó una demanda cuyo objetivo es nuevamente el embargo de esas 3.500 toneladas de cobre.

La empresa proyecta también apelar contra la decisión de hoy del tribunal. La demanda depositada tiene como objeto

establecer quién es el propietario legal del cargamento, que había sido embargado. Sin embargo, la primera parte del entredicho fue ganada por el Estado chileno.

El Embajador chileno en Bonn, Federico Klein, se declaró "muy satisfecho" de la deci-sión del Tribunal de Hamburgo, que, agregó, sentará jurisprudencia e impedirá nuevos

PRECIO DEL COBRE

LONDRES, 22 (AFP).— El precio del cobre sobrepasó hoy 500 libras esterlinas por tonelada, por primera vez desde julio de 1971.

Las barras a plazo ganaron ocho libras esterlinas por tonelada a raíz del anuncio de una súbita disminución de 7.625 toneladas de los sada. Según los medios especializados, tal baja

de los stocks podría muy bien proseguir durante la semana actual debido a importantes envios a Japón.

El alza del metal rojo fue estimulada asimismo por informaciones sobre la agravación de la tensión en la frontera entre Zambia y

En cambio, el estaño sólo reaccionó muy ligeramente ante la decisión del Consejo Inter-nacional, anunciada el viernes por la tarde, de limitar las exportaciones de ese metal a su nivel actual En los pasillos, antes de la apertura oficial

del mercado, el estaño a plazo se negociaba a 1.643 libras esterlinas por tonelada, contra 1.630 libras esterlinas al cierre del viernes, pero a fines de la mañana había recaído a 1.643,5 libras esterlinas, con una ganancia neta de 4,5 libras esterlinas solamente.

El tribunal de Hamburgo decidió levantar el embargo de cobre pedido por la Compañía Braden Copper Co. Así lo comunicó ayer al mediodía Eduardo Novoa, Asesor de la Agencia Jurídica de la Defensa del Cobre en Europa, en un telex enviado al Presidente de la República.

# Murió Lyndon B. Johnson

(De la primera página)

35 años, y progresó hasta llegar a encabezar la nación y ser una de las primeras figuras de la politi-

ca mundial. Johnson había sufrido ya tres ataques cardíacos. El primero fue hace 17 años, cuando era senador, y dos años más tarde estuvo hospitalizado durante dos semanas con angina pectoris, un bloqueo de la afluencia sanguinea al co-

Johnson, un hombre de contextura robusta, que medía casi un metro 85 centimetros de estatura y pesaba más de 90 kilos, habia caido sucumbido por algo más fuerte que él: el exceso de trabajo.

Sin embargo, su deceso se produce en un momento en que se hallaba alejado de todas las presiones políticas.

Sufrió su último trastorno cardíaco en Charlottsville, Virginia, donde visitaba a su hija Lynda, casada con Charles Robb.

Después de pasar cinco dias en el Hospital de la Universidad de Virginia, en dicha ciudad, fue traido por avión a este Esta-

Ausentismo y Baja

los trabajadores.

De los a n t e c e d e n-

t es exouestos se despren-de que una de las causas que produce que los buitreros tengan ganancias inferiores a

cia del contrato se tenga que

repartir entre m Ichas personas por lo que le toca individual-mente a cada uno mucho me-

nos que si estuviera permanen-

muestran los resultados de otros meses:

162

243

180

tengan ganancias inferiores a lo esperado, es que no participan en forma continuada en el contrato de buitreros debido al ausentismo o falla al trabajo. Al contrario, muchos buitreros laboran sólo algunas horas al mes, como tales, en el contrato de buitrero, lo que obliga a la jefatura de la mina a nombrar otros trabajadores en esas faenas. Esto hace que la ganancia del contrato se tenga que

(De la primera página)

El documento expresa tex- tratos, sin analizar su efecto en el resto de la empresa y de

do e internado en el Hospital Brooke del Ejército, en esta ciudad, a sólo po-co más de 100 kilómetros de su establecimiento de

campo, el rancho "LJB". Al cumplir el primer año de su retiro de la función pública, Johnson les dijo a sus amigos que esa vida, "stos días y estas noches, son las que yo elegi. Esto es algo que nunca pude hacer antes. Hago lo que me viene en ganas hacer"

Johnson pasó a ser el 36.0 Presidente de Estados Unidos en noviembre de 1963, día en que en Dallas fue ultimado el Presidente John F. Kennedy.

Un año después, el ex jefe de la mayoría porlamentaria demócrata del Senado y ex Vicepresidente de la nación, ganaba la Presidencia por derecho propio y con el 61 por ciento del voto popular, la avalancha más grande de sufragios que se recuerde en la historia de Estados Unidos, superando en forma absoluta a su rival, el republicano Barry M. Gold-

Johnson optó por no presentarse como candidato a

Como se demuestra en las cifras que se dan a continuación, lo normal para producir un mínimo de 300.000 toneladas métricas en el mes, es que trabajan 111 hombres (37 por turno), 25 turnos al mes, o sea 19 400 horas.

Esto haría que cada hombre pasara por lo menos 108 toneladas por turno lo que representa que trabajaria 175 horas en el contrato al mes.

¿Pero que ha sucedido?

¿Pero qué ha sucedido? En el mes de septiembre,

el que se produjeron 308.700 toneladas, trabajaron en el contrato de buitreros 243 com-

que hace que en promedio só-

lo hayan trabajado 75,7 horas

en el contrato en lugar de 175

y hayan tenido una produc-ción promedia de 50,8 tonela-

#### un segundo periodo presidencial propio y en las elecciones presidenciales siguientes fue sucedido por el actual Primer Mandatario, Richard Nixon.

#### EL ANIMOSO TEXANO

SAN ANTONIO, TEXAS, 22 (AP).— Lyndon Baines Johnson, el animoso texa. no que como trigésimo sexto Presidente de los Estados Unidos dirigió la na. ción durante los años más agitados de la turbulenta década de los años 60 fa.

lleció hoy. El ex Presidente de 64 años de edad, que tenía un extenso historial de afec. ción cardíaca, enfermó en su rancho en la Johnson y ya había fallecido al arribar al centro médico Brooke del Ejército, en San Antonio, dijo su ayudante de prensa. El na-tivo de Stonewall, Texas, que combinó sus costumbres típicas con una deter. minación de hierro que uso en el Congreso y en la Casa Blanca para conseguir la aprobación de sus proyec tos legislativos, presidió du-rante la incrementación de

cana en la guerra de Viet. nam. Fue la guerra lo que se-gún muchos dijeron, produ-jo su anuncio en marzo de otro período presidencial completo. Al mismo tiempo, Johnson anunció un cese del bombardeo norteameri-cano de Vietnam del Norte sobre el paralelo 19 y puso en marcha la máquina que

la intervención norteameri.

produjo las conversaciones de paz en Paris. Johnson entró a la Casa Blanca en noviembre de 1963, después de ser asesi. nado en Dallas John F. Ke. nnedy. Johnson compitió con Kennedy para la nominación presidencial en 1960.

como su vicepresidente. Fue el primer sureño en ganar la presidencia desde el año 1965.

Protegido del también texa. no Sam Rayburn, Johnson fue electo a la Cámara de Representantes por prime. ra vez en 1937. Se presentó perdió lo elección para el Senado Federal en 1941. Fifinalmente fue electo senador en 1948 y en 1954 se convirtió en líder de la ma-

Johnson era el único ex Presidente viviente. Harry S, Truman murio el 26 de diciembre, a los 88 años de edad, luego de una prolongada enfermedad.

# ARGENTINA .-Asesinado

# Candidato Peronista

BUENOS AIRES, 22 (Latin).

El assinato a tiros esta maña-na de un candidato peronista a intendente y de su chofer, mar-có un dramático recrudecimien-to de los atentados políticos, a 48 días de las elecciones nacionales.

Las víctimas del ametralla-miento de hoy, perpetrado por un grupo de 5 a 6 jóvenes, fue-ron Julian Moreno, de 42 años, candidato a intendente por la localidad bonaerense de Lanús, y su chofer, Argentino Deneza, según informó la policía. El vehículo en que viajaban

fue interceptado por dos auto-móviles, desde los cuales par-tieron ráfagas de ametralladoras que les causaron la muer-te en el acto.

El hecho fue inmediatamen-te comunicado al Presidente de

la nación, teniente general Ale-jandro Lanusse, que hoy de mañana retornó a esta capital lue-go de dos semanas de descanso en un balneario cercano, y esta tarde presidía una reu-nión de la Junta de Comandantes en Jefe para analizar la sl-tuación política del país.

También fueron puestos al tanto del asesinato los princi-

pales dirigentes del Partido Peronista. Precisamente, esta manana, los candidatos a Presidente y Vicepresidente de la coalición peronista "Frente Justicio". ticialista de Liberación" (FRE JULI), Héctor Cámpora y Vi cente Solano Lima, con una co-mitiva de once políticos iniciaron una campaña proselitista de cinco días por el interior del

Julián Moreno, casado y con dos hijos, era secretario adjun-to de la Unión Obrera Meta-lúrgica del populoso barrio de Avellaneda, y estrecho colabo-rador de otro dirigente sindical, Luis Guerrero, que el 26 de di-ciembre fue blanco de un aten-tado a tiros del cual escapó milagrosamente ileso.

## Asumen Presidencia

(De la primera página)

cesidades de producción interna gurar el abastecimiento de aro de importación de los artículos esenciales o de uso o consumo habitual, a los organismos o autoridades a quienes

corresponde legalmente resolver sobre esta materia; Tercero. — Recoger informa-ción periódica sobre el monto de la producción, importación y distribución de productos esenciales, tanto dei área social como del sector privado de la

Cuarto - Proponer las medidas tendientes al adecuado abastecimiento de la población y a regular la distribución, programando al efecto una distribución nacional en su dimensión temporal y geográfica nasta el nivel de provincias yo comunas, que asegure a cada familia, en su lugar de residencia y a través de los canales regulares de comercializa-ción, una cantidad indispensa-ble de productos básicos o esen-

Quinto. - Estudiar y proponer las políticas a que deben someter su acción las distribui-doras estatales y velar por que dichas políticas se apliquen;

Sexto.— Proponer y patrocinar las normas superiores de dirección y coordinación de las distribuidoras estatales; Séptimo.— Prestar asesoría técnica a las organizaciones de

base que tengan como función la de cooperar en el control y regulación del abastecimiento, como, por ejemplo, las Juntas de Abastecimiento y Control de Precios, creadas por Resolución N.o. 112, de 1972, de la Direc-ción de Industria y Comercio, aprobada por la Contraloría General según Oficio N.o. 20.093, del mismo año y publicada en el Diario Oficial del 4 de abril del año indicado.

Octavo .- Proponer las medidas de coordinación de los diversos organismos que participan conforme a las normas legales en la distribución y co-mercialización de los bienes y servicios esenciales o de uso o consumo habitual;

Noveno .- Proponer a las autoridades que corresponda la aplicación de las sanciones que procedan por infracción a las leyes y reglamentos vigentes sobre distribución y comercialización de bienes v servicios esenciales.

Artículo Tercero.- Los miembros del Consejo Nacional de Distribución y Comercialización no percibirán renta por el desempeño de sus funciones, las cuales serán servidas ad hono-

Artículo Cuarto.- La Secretaria Nacional de Distribución y Comercialización podrá solicitar de los organismos públicos todos los antecedentes, informes o servicios que estime convenientes para el mejor desempeño de su cometido, los cuales se le deberán prestar o remitir en el más breve plazo.

Artículo Quinto.- Los elementos y útiles necesarios para el funcionamiento de la Secretaría Nacional de Distribución y Comercialización serán proporcionados por el Ministerio de Economía, Fomento y Re-

construcción. publiquese.

Salvador Allende G., Orlando Millas C., José Tohá G. Lo que transcribo a Ud. para su conocimiento. — Armando Arancibia C., secretario"

Con el objeto de tomar a su cargo la organización de esta Secretaría, el Ministerio de Economía, Fomento y Reconstrucción solicitó al Ministerio de Defensa Nacional en comisión de servicios al general de Aviación señor Alberto Bachelet Martinez, el capitán de navío señor Alfonso Parodi Tapelo, el coronel señor Patricio Torres Rojas, el teniente coronel señor Manuel Barros Re-

nor Omar Blanchait Munoz El Ministro de Economía, Orlando Millas, sostuvo el sábado

cabarren v el coronel (R) se-

su distribución temporal y geo- de las Fuerzas Armadas, dán. Segundo. - Propender las ne- zada por el Gobierno para asetículos alimenticios y de vestuario a la población a través de los canales del comercio y de las cooperativas. A conti-nuación, el sábado se efectuó una entrevista del Ministro de Economía, Orlando Millas, el general Alberto Bachelet, el capitán de navio, Alfonso Parodi, los coroneles Patricio Rojas Omar Blanchait y el comandante Manuel Barros con el Presidente de la República, en que el Jefe de Estado agradeció la colaboración que estos oficiales prestarán en la organización de la Secretaría de Distribución y Comercialización y resaltó la importancia que reviste la eliminación del mercado negro y un correcto abastecimiento de los artículos de primera necesidad. En la tarde de hoy el Minis-

tro Millas presentara al gene-ral Bachelet y sus colaboradores a los gerentes de las empresas distribuidoras estatales. A fin de facilitar la coordi-nación de estas ampresas con la Secretaría Nacional de Dístribución y Comercialización, el

Gobierno dispuso que los jefes militares que colebbrarán con el general Bachelet asuman la presidencia de los consejos de

OPINION DE POLITICOS Representantes de los parti-dos de oposición y de gobierno enjuiciaron ayer la presencia de asesores militares en el Ministerio de Economia califican. do de "muy buena", y de "maniobra política'

NACIONALES El secretario nacional del Partido Nacional, Patricio Mardones señaló que el llamado-del Gobierno a miembros de las Fuerzas Armadas para que co. laboren en las tareas del Ministerio de Economía, obedecia a una "maniobra política de Orlando Millas y del Gobierno destinada a dar la imagen que los militares solidarizan y asu. men la responsabilidad en la conducción de la política de

control del hambre" "Las Fuerzas Armadas -agregó el dirigente nacionalno pueden solidarizar con una política económica destinada a coartar las libertades electora-

OFICIALISMO

El senador y presidente de la Acción Popular Independiente (API), Rafael Tarud calificó como "muy buena", la presencia de uniformados en economía y manifestó que la decisión del Gobierno le parecía "muy bien, va que la colaboración de las Fuerzas Armadas, en cualquier actividad nacional es buena. Porque es gente que tiene la escuela del más alto sentido de la responsabilidad civica. Su colaboración es inapreciable, no sólo para el Gobierno -añadió finalmente- sino para todo el

DEMOCRACIA CRISTIANA El senador democratacristiano Juan de Dios Carmona manifestó que el Gobierno debería explicar al país su decisión de llamar a militares para ocupar

nomia. Carmona dijo que "seguramente el Gobierno está convenpropio Presidente de la República, que ya no se puede confiar en la gente de la Unidad Popular, que ha cometido tantas tropelias, atropellos y arbitrariedades. For eso -indicopara pener orden puede ha-

ber llamado a los militares". Agregó el senador DC que no creia que las Fuerzas Armadas quieran compartir el desprestigio de las medidas económicas propuestas por el Gobierno de la Unidad Popular, que han encontrado el re-

pudio mayoritario del pueblo. Refiriencose a la autocrítica presidencial, Juan de Dios Carmona señaló que se trata-ba del caso de "un Gobierno que quiere la absolución pueblo para seguir pecando" "Pero —agregó— no se pued ganar la confianza de los chilenos con lamentos, confesiones

biera llegado hasta diez. La vuelta indudablemente favore-ció a Foreman.

SEGUNDA VUELTA

Foreman salió dispuesto a terminar pronto al comienzo de la segunda vuelta y de un potente derechazo tendió otra vez

en la lona a Frazier. El campeón logró ponerse en

# una entrevista con estos jefes y autocríticas". Foreman, Nuevo

(De la primera página) en pie antes que la cuenta hu-

fue directamente al ataque, agachándose y contorneándose mientras intentaba hacer perder el equilibrio a Foreman ileder el equilibrio a Foreman Ile-gando así a descargar su primer golpe — una zurda a la cabeza. Foreman, sacando ventaja de

su mayor longitud de brazos y altura, logró eludir el castigo que se proponía darle el cam-peón, adelantando su izquierda y llegando a concretar un buen Luego, cuando apenas había

transcurrido un minuto del combate, Frazier perdió el equi-librio y resbaló, cayendo a la lona. La cuenta llegó hasta 8. Después se sucedieron accio-nes de hondo dramatismo cuando Foreman volvió a tirar a Frazier al suelo con un perfecto golpe y la cuenta volvió a lle.

ar hasta ocho.

Casi se trató de un perfecto nocaut cuando Foreman nue-vamente puso horizontal al campeón, pero entonces sonó la campana. La vuelta había terminado, pero Frazier ya estaba goría.

pie, pero por quinta vez tuvo que besar el suelo, si bien nue-vamente la cuenta no llegó a pasar de ocho. Fue entonces que Foreman, sin dar respiro al campeón, lo tendió en la lona por sexta vez, Frazier logró pararse a la ras-

tra, pero le manaba sangre de la boca, de la cual había salt do el protector.

El árbitro decidió que Frazier no estaba en condiciones no estaba en condiciones de continuar el combate y lo dio por finalizado levantando el brazo de Foreman, quien asi quedó convertido en el nuevo campeón de la máxima cate-

## JAP Carecen (De la primera página)

lleva el Departamento de JAP dentes de las restantes provinde DIRINCO. 6.— Si las JAP que han dejado de existir, por erradicación u otra causa, han sido elimina-

das del Registro. Modalidades específicas del desarrollo de la labor de asesoría y cooperación a la asesoría y cooperación a DIRINCO, que cumple cada

8.- Si alguna JAP está ejerciendo, por error de información, facultades ejecutivas decisorias, que signifiquen suplantar la competencia de

DIRINCO o Carabineros. Paralelamente, el Ministro del Interior dispone que los inten-

cias procedan -en coordinación con el Prefecto de Carabineros y con el jefe de la Oficina Provincial de DIRINCO— a informarle, hasta el 31 del presente, al tenor de los mismos ocho puntos precedentemente especificados, a fin de reunir antecedentes de todo el país, que pondrá en conocimiento del señor Presidente de la República y del señor Ministro de Economía para los fines consiguientes.

Carlos Prats González, general de Ejército, Ministro del Interior.

Santiago, enero 22 de 1973.

CRISTIANO

rroviarios mediante los cuales

para reprimirlos. Por cierto, Chile no ha llegado a esta etapa. En las condiciones actuales de Chile el Gobierno anuncia por intermedio de uno de sus Ministros que impondrá el racionamiento. No se usa la

En primer lugar resulta de una ingenuidad increíble o de una torpeza incalificable que se cuando no existe una implantarlas en el corto plazo. productos que serán "racionados", creando la incertidumbre de los conlógica de la población?; comprar lo que encuentren porque según anúncio oficial no sabe cuánto, qué y cómo se podrá adquirir en el futuro. En

para el acaparamiento. Se propone como organización crear un nuevo monstruo burocrático: "La Secretaría Nacional de Distribución". Esta institución centralizará las compras mediante "contratos productores del área privada la de distribuir al comercio minorista una vez que se hayan definido "las necesidades de

comerciantes y JAP" demorará este dice: "Por consiguiente, la JAP.

contrará el apoyo de la mayoría

este atropello? La concepción centralista y

realidad que la desborda. Mientras el Gobierno continúa imprimiendo billetes sin ninguna relación con las posibilidades de aumento de la producción: mientras se mantenga la política agrícola que ha introducido el caosen las faenas del campo, mientras se dé preferencia al burócrata sectario en lugar del técnico eficiente en el manejo de los asuntos públicos y en la administración de las empresas; mientras se apliquen políticas que desestimulen la exportación; mientras se mantenga 'al país en permanente zozobra acerca de lo que ocurrirá al día siguiente; mientras se pretenda dividir a los chilenos entre los buenos que apoyan al Gobierno y los malos que se oponen a él; mientras se siembre el odio en lugar de la concordia y la solidaridad; en síntesis, mientras no se rectifique drásticamente equivocada conducción política, económica y social que ha precipitado al país al estado en que se encuentra, será inútil atacar los síntomas externos y lo único que se logrará será aumentar el mal y acelerar la

> DIVISION POLITICO TECNICA PARTIDO DEMOCRÁTA

todo un aparato policial especializado en la crueldad

palabra pero define su con-

anuncien medidas tan drásticas organización preparada para Además, no se definen los sumidores. ¿Cuál es la reacción

resumen elestímulo más eficaz

productos a nivel de familias, El Ministro expresa que antes de establecer el sistema "es indispensable saber cuáles son las necesidades de tales productos (los sometidos a racionamiento) para cada comerciante y para cada familia del área respectiva" Cabe preguntarse, ¿cuánto padronamiento? ¿Sobre qué base legal piensa el Ministro introducirse en la residencia de cada ciudadano? A continuación en"el sueño del pibe totalitario'

definirá de acuerdo con la canasta popular, las necesidades reales de cada ¿El Ministro cree que en-

de la población para cometer totalitaria que inspire esta medida, una vez más hace caso omiso de la realidad económica, social y política de Chile. Se apoya en experiencias ajenas y fracasadas y trata de colocar un molde ideológico en una

SANTIAGO, Enero de 1973

Septiembre 308.700 18,400 Diciembre 239.800 14.700 19,400 300.000 Como se aprecia, la situación ganancias, que estaban basadas analizada para septiembre es válida también para los otros

303.100

292.300

igual para el resto del año. sido, en promedio, de 117,6 toneladas, o sea, que si hubieran

Julio

en las toneladas de mineral que pasen, habrían sido muy meses y se repite en forma superiores.

17.100

La explicación más elocuente de los hechos anteriormente Ahora bien, la productividad descritos es el problema del por hombre durante el año, ha ausentismo y, para elio, se realizó un estudio buitrero por buitrero. De dicho estudio surparticipado en el contrato só- gen antecedentes alarmantes, lo aquellos trabajadores que co- como los que se consignan a

responden a esta		continuación:			
CAUSA		PERIODO	DIA		
Enfermedad	_	del 1.0 al 6 febrero	6		
"		del 9 al 16 abril	8		
"		del 10 al 17 julio	7.		
"		del 9 Sept. al 2 Nov	24		
"		del 29 Nov. al 27 Dic	29		
Fallas	1 - 1	en el año	7		
		TOTAL	81		
.— Enfermedad	448.	del 22 al 24 marzo	2		
		del 10 al 22 junio	12		
1- 99	Allen A. L.	del 5 al 8 julio	3		
33	444982	del 11 al 15 julio	4		
	SCALE C	del 10 al 26 Sept	16		
9		del 14 al 25 Nov	11		
33	ASSILL SE	del 12 al 27 Nov	15		
99 000 000	and the second	del 30 Nov. al 3 enero .	33		
Fallas	-	en el año	4		
		TOTAL	100		
Enfermedad		del 2 al 12 enero	10		
, Differincedad		del 17 al 29 mayo	12		
99		del 30 agosto al 25 Sep.	25		
,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,	The same of the sa	del 27 Nov. al 6 de Dic.	9		
		del 18 al 20 diciembre .	3		
		TOTAL	59		
Enfermedad	A SHAME THE PARTY OF THE PARTY	del 8 al 11 febrero	3		
y.— Emermedad	The second	del 3 al 6 abril	3		
"	SUBMIT OF STREET	del 17 al 26 Nov	9		
39		del 1.0 al 9 junio	9		
1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1		del 18 al 20 junio	2		
,,		del 3 al 5 de julio	2		
,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,		del 8 al 17 noviembre	0		

Otros casos analizados, los compañeros E - F - G - H

Fallas en el año . TOTAL Compañeros, esta situación no puede seguir. En una F e — I arrojan ausentismos de presa que pertenece al Area 61, 54, 59, 29 y 37 días cada cial, no puede permitirse esto ocurra. De seguir asi e

del 11 al 24 diciembre

situación, no podríamos obtener en Andina los frutos que todos los trabajadores de Chile esperan del cobre. Los compañeros buitreros tienen que encontrar junto con

105.6

75,7

96,2 72,2 50.8

53,3

la Administración de la empresa, una solución a este problema y verán que junto con aplicarse a resolver el problema del ausentismo, que permltirá una mejor organización del trabajo en la mina, obtendrán las ganancias que espe-

"La producción media en 1972 fue de 117,6 toneladas por hombre por turno. Por tanto con una eliminación del ausentismo y las fallas y una buena organización del trabajo, esta meta tiene que poder superarse, lo que permitirá al trabajador, no sólo lograr dichas ganancias sino que supe-

rarlas. La Administración de la empresa, ante los antecedentes ya expuestos y frente al análisis de los hechos que ha tenido a la vista, no puede llegar a otra conclusión que a esta situación se le debe dar una solución a la brevedad con la participación de los trabajadores y que esa solución debe ir mucho más allá que una simple revisión del precio de uno de los contratos.

Por tanto, y aunque merezca objeción en principio de parte de los compañeros trabajadores, los llamamos a analizar la situación, a tomar las medidas que están sugeridas en esta exposición y les repetimos que estamos, no sólo dispuestos, sino vivamente interesados, en discutir con el mayor número de antecedentes posible todos estos hechos con todos los compañeros hasta llegar a la solución definitiva.

Atentamente, Firman: C. Aedo L., Supte. Gral. RR. II.; O Caputto, pre-